
КАК УЗАКОНИТЬ СТАТУС 
АКАДЕМГОРОДКОВ

Тематическийразделпосвященполемикевокругпроектазакона«Остатусеака-
демгородковвРФ»,которыйбылвнесенвГосударственнуюдуму19марта2013г.
Настраницахжурнала«Власть»известныеученые,вт.ч.академикисмировым
именем,представляютсвоюточкузренияпоэтомувопросу.
Российское академическое сообщество активноподдерживает законопроект,

имеющийцельюприданиеакадемгородкамособогоправовогостатуса,включаю-
щегоадекватныемеханизмыгосударственнойподдержкииэлементысамоуправ-
ления.Новыйстатусдолжензащититьакадемическиецентрыотурбанистической
экспансии,закрепитьприоритетынаукииобеспечитьтемсамыминновационный
векторихразвития.Вэтомслучаесоздаютсяусловиядлясопряженияфундамен-
тальныхиприкладныхисследований.Результатомэтойдеятельностистанутвысо-
котехнологичныепродукты,отвечающиепотребностямигосударства,иобщества.
Длятогочтобывсеэтосостоялось,нужныкакминимумтриусловия:эффек-

тивнаягосударственнаяидеологиявединствесполитическойволейипрозрачным
правовымстатусом,достаточнаяпространственнаяифинансоваясредаи,главное,
люди,которыемогутиумеютпродуцироватьновое.Некаждоегосударствоможет
себеэтопозволить.Россия,уходящаяотсырьевойзависимостиипотребительской
психологии,способнанаэтишаги.Другогопутиунеепростонет.
Надеемся,чтомнениеведущихпредставителейакадемическойнаукибудетуслы-

шановкоридорахвластиивстретитоткликузаинтересованногочитателя.

LEGALIZING THE STATUS 
OF ACADEMIC CITIES

Thethematicissuepresentsthediscussionaboutthecontroversialbill«Onthestatusof
theacademiccitiesinRussia»proposedtotheStateDumainMarch,2013.Theleading
authoritiesinthefield–well-knownacademicsandscientists–highlighttheproblem.
Russia’sacademiccommunityupholdsthebillunanimously,beingconvincedthatthenew
legislationcouldgiveanewimpulsefortheinnovativedevelopmentoftheacademiccities
andprovidethelegalmechanismsforstatesupportoftheacademicscience.Asaresult,
academiccitiescouldgeneratenewscientificknowledgeandcreateinnovativeproducts
tomeettheneedsofthenation’seconomy.Forthistobepossible,threekeyfactorsare
required:thepoliticalwilloflegislatorsandgovernment,thefinancialsupport,andpeople
capableandwillingtocreateandgeneratesomethingnew.
Wehopethatopinionsandproposalsoftheleadingscientistsandacademicswouldbe

takenintoconsiderationbythegovernment,thelegislatorsandsociety.
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Жорес АЛФЕРОВ

НЕ ТОЛЬКО НОВОСИБИРСК, 
НЕ ТОЛЬКО СИБИРЬ
Интервью с Жоресом Ивановичем Алферовым – лауреатом Нобелевской премии, вице-президентом РАН, основателем 
и ректором Санкт-Петербургского академического университета (научно-образовательный центр нанотехнологий РАН), 
председателем Санкт-Петербургского научного центра РАН, сопредседателем консультативного научного совета фонда 
«Сколково», депутатом Государственной думы РФ.
Это далеко не полный перечень титулов и должностей академика Жореса Ивановича Алферова, с которым мы беседовали 
о новой инициативе российских ученых – проекте федерального закона «О статусе академгородков в РФ». 

Вопрос. ЖоресИванович!Что,наВаш
взгляд,являетсясамымглавнымвзаконо-
проекте?

Ж.И. Алферов. Главнымявляетсято,что
мытакимобразомдаемправоРоссийской
академииактивноподдержатьцелыйряд
территориальныхобразований,гдеразви-
ваетсянаука.Мырасширяемгеографию
привилегий для людей, занимающихся
научнойработой.Это,смоейточкизре-
ния, следующий шаг за Сколково. Там
дляинновацийсделаличто-товродеофф-
шорной зоны, но дляменяСколково–
идеология,анетерритория.Дальнейшим
идеаломявляетсясозданиепривилегиро-
ванныхусловийдлявсехведущихиссле-
дованийиразработоквРоссии.Ислова
«привилегия»не следуетбояться.Очень
важно,чтовзаконопроектеАкадемиинаук
даетсяправовыступатьсинициативойпо
выдвижению,еслитакможновыразиться,
вакадемгородки.
Академгородки важны для нас, по-

сколькуэтонетолькоНовосибирск,не
толькоСибирь.Унасбылаидеясозда-
ния академгородка в Шувалово под
Санкт-Петербургом.Тамужедействует
ряд важных институтов, и Академия,
согласноновомузакону,моглабывне-
ститакоепредложениенарассмотрение
президентастраны.Пущино–этотоже
фактически готовый академгородок.
ИлиТроицк.Аналогичныеобразования
естьподНижнимНовгородом…Можно
назватьмного такихмест.Вцеломже,
новый закон сильно помог бы в пер-
спективе: и расширять географию, и
развиватьинфраструктурусовременной
науки.

Вопрос.ЧтобыВыизменили,улучшили
взаконопроектеобакадемгородках?

Ж.И. Алферов. Еще раз хочу сказать:
идеальнойявляетсяситуация,когдазакон

даетльготывцеломнахарактердеятель-
ности,аненатерриторию.Носегодняна
этонепойдутниГосударственнаядума,ни
власти.Политикистанутговорить,чтоэто
откроетпутьдлявсяческихкомбинаций
имахинаций.Врамкахбудущегозакона
остатусеакадемгородковАкадемиянаук
беретнасебяответственность за то,что
никаких злоупотреблений не будет. Это
поддержка ведущихся исследований и
разработок,вт.ч.исцельюихкоммерциа-
лизации.Для первогошага по переходу
кновойидеологиизаконопроектвполне
подходит.

Вопрос. Некоторые новосибирские
чиновники поспешили заявить, что
законопроект будто бы «ничего не дает
науке»…

Ж.И. Алферов. Новый закон дает ака-
демгородкам,преждевсего,возможность
решать земельные вопросы в интересах
науки.Земля,накоторойневедетсяком-
мерческая застройка, на которой ком-
пактноживутиработаютученые–очень
важныймомент. Это я знаю по печаль-
ному примеру такого нашего академго-
родка,какдачныйпоселокКомаровопод
Петербургом, где раньше участки выде-
лялись только ученым, а с принятием
Земельного кодекса облик его заметно
изменился.Смотришьнадоминепони-
маешь–коттеджэтоилиноваягостиница.
Ценаземлидостигла20000долл.СШАза
сотку.НоКомарово–этовсего-то42га,
ановосибирскийАкадемгородок–более
2000га.Новосибирскзастроенточечным
способом,аАкадемгородок–роскошное
место,зеленое,свыходомкводе…Когда
въезжаешьсюдаизгорода,топопадаешь
вдругоймир.
Второе: науке крайне необходимы

реальныеналоговыельготы.Повторюсь,
еслибыунасвстранебыловсенормально,
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если б не было боязни спекуляций, то
можно было бы не вводить этот закон,
а отменить для всей научной отрасли
НДС, налог на прибыль, таможенные
сборы.Новотвампример.Засчетсвоей
НобелевскойпремиияучредилФондпод-
держкиобразованияинауки,послечего
неоднократнопредлагалпоправкивзако-
нодательство,которыеоблегчилибывсе
процедурыпоиспользованиюегосредств
и отчетностиподобныхфондов…Ивсе
моипредложенияотклонялись.Прошла
лишьоднапоправка:отом,чтогрантопо-
лучателитакихфондовосвобождаютсяот
подоходногоналога.Илишьпотомупро-
шла,чтомояпоправкасовпаласпоправ-
кой,внесеннойВладимиромПутиным.А
по остальнымпредложениям я получал
однотипные ответы, в т.ч. и отАлексея
Кудрина,опредполагаемых«нарушениях
излоупотреблениях».
Поэтомунадодобиваться,чтобызакон

о статусе академгородковбылпринят.В
таком случаеАкадемия наук возьмет на
себяответственностьзато,чтонедопу-
ститмахинаций.Оченьхорошо,чтопро-
ект был выдвинут представителями как
«ЕдинойРоссии»,такиЛДПР,аКПРФи
«СправедливаяРоссия»,яуверен, также
егоподдержат.

Вопрос. По мнению местных крити-
ков,разработчикизаконопроектанеучли
политические риски: муниципальное
управление не по силам людям науки.
КакВыотноситеськподобнойточкезре-
ния?

Ж.И. Алферов. Но почему ученые не
справятся с управлением территорией?
Руководятжеонилабораториями,инсти-
тутами… В том числе такими гигант-
скими, как Институт ядерной физики.
Еслибояться«политическихрисков»,то
можнодоговоритьсяидотого,чтовоглаве
Академиинаукдолженстоятьнеученый,а
политическийдеятель.Нотакогонебыло
ниприцарях,ниприсоветскойвласти.Я
работаювкабинетенепременногосекре-
таря Российской академии наук Сергея
ФедоровичаОльденбурга.Онбылчленом
ЦКкадетскойпартиииминистромпро-
свещенияВременногоправительства,но
занималфактическиведущийпоствака-
демиис1904по1929гг.Ниимператорская
власть,нибольшевикинебоялись«поли-
тическихрисков»–важнеебылипрофес-
сионализмОльденбургаиегоавторитетв
научныхкругах.

Беседовали: Олег НОСКОВ  
и Андрей СОБОЛЕВСКИй, г. Новосибирск

Александр АСЕЕВ

СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ РАН: 
ПЯТЬ СТРАТЕГИЙ НА ПЯТЬ ЛЕТ ВПЕРЕД

Системная стратегия СО РАН

Программы фундаментальных
исследований и инновационной
деятельности СО РАН лежат в

основе развития Сибирского отделения
насредне-идолгосрочнуюперспективу.
Они готовятсяврамкахмногоступенча-
тойсистемывыработкиэкспертногомне-
ния:лаборатории,ученыесоветыинсти-
тутов, объединенные ученые советы,
специализированные отделения РАН,
дополнительное(еслитребуется)рассмо-
трениеиутверждениевпрезидиумахСО
РАНиРАН.Направленияфундаменталь-
ныхнаучныхисследованийопределяются
исходя из тенденций развития мировой

науки, из отраслей и тематик, в кото-
рыхинститутыСОРАНзанимаютлиди-
рующиепозициивРоссииивмире,ииз
направлений, которые отвечают долго-
временным стратегическим интересам
РФирегионовСибири.
Судя по обилию результатов, пред-

ставляемыхвполномочныеорганыина
собраниях СО РАН и РАН, планы эти
весьмареалистичныипродуктивны.Тем
неменеефинансированиеполинииРАН
поканедостаточное,поэтомунеобходимо
привлекать ресурсы федеральных целе-
выхпрограмм(ФЦП),программымини-
стерствиведомств,средствакорпораций
ипредприятий.Так,федеральныецеле-
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выепрограммыполинииМинобрнауки
РФ предусматривают финансирование
вобъеме620млрдруб.наближайшие7
лет,ивнихследуетактивноучаствовать,
невзираядаженасложнейшиебюрокра-
тическиепроцедуры.
Данныепоследнихлет(бюджетСОРАН

в2012г.впервыепревысилсуммарно17,5
млрдруб.)свидетельствуюторезультатив-
ности подобной деятельности. Так, для
преодоления«долинысмерти»напутиот
разработоккинновационнымпродуктам
вСОРАНвведенановаяформаработы–
конкурс технологическихпроектов.Это
позволитполучатьпилотныеобразцыуни-
кальнойвостребованнойвысокотехноло-
гическойпродукции.Важно, что с каж-
дымгодомвозрастаетчислосовременных
высокотехнологическихкомпаний,таких
как ОАО «ИСС им. М.Ф. Решетнева»,
ОАО «Микрон» (Зеленоград) и других,
формирующихзаказнафундаментальные
исследованияиприкладныеработывысо-
когоуровня.
К особым федеральным научно-

инновационным проектам с опорой
на Сибирь относятся интеграционный
Центрисследований,образования,науки
ипроизводстваиЦентрфундаментальных
исследованийвобластиобороныибезо-
пасности.Совместно с ведущими пред-
приятиями подготовлены предложения
поконкретнымнаправлениям:гиперзвук,
элементная база, высокоэнергетические
материалы,композитыимногоедругое,
что должно получить поддержку дирек-
тивных органов. Так, только по спец-
материалам в 2013–2014 гг. ожидается
дополнительноефинансирование около
1,5млрдруб.Дляпреодолениярежимных
ограничений прикладная и фундамен-
тальнаячастиработстрогоразделяются.
Особый аспект стратегииСибирского

отделенияРАН– это развитие системы
договоровСОРАНс регионамиРоссии
и постоянный контроль за их испол-
нением. Налицо первые предметные
результаты сотрудничества: криохрани-
лищефедерального значенияи станция
нао.СамойловскийвЯкутии,современ-
ныйЦКПвКемеровскомнаучномцентре
СО РАН, предприятия наноиндустрии
(литий-ионные батареи, нанокерамика)
вНовосибирске,производствонаноугле-
родныхматериаловвОмскеприрешаю-
щем вкладеОмскогонаучного центра и
многоедругое.Нашацель–новыенаучные

центрынаЯмалеиАлтае,институтыбио-
логического,биотехнологического,био-
медицинскогоигуманитарногопрофиля
вгородахСибири,новыецентрыпрототи-
пированиявысокотехнологичнойпродук-
ции,центрыколлективногопользования,
совместныенаучно-образовательныеком-
плексыилабораториисведущимиунивер-
ситетамиСибири.Дляработынановых
площадках создается пакет мотиваций:
быстрыйкарьерныйрост,лучшиеусловия
дляработы(новаятематика,современное
оборудование,самостоятельность),высо-
каязарплата(северныенадбавки),лучшее
жилье(такое,каккоттедживКемерово–
комплекс«Леснаяполяна»).
Отдельнойстрокойвпланахнаближай-

шие 5 лет стоит совместныйпроектСО
РАН-НГУповыходувТОР-100мировых
рейтингов. Проект повышения между-
народной конкурентоспособностиНИУ
НГУодобренипринятПопечительским
советом НГУ с участием губернатора
Новосибирской области В.А. Юрченко
30 апреля 2013 г. На очереди – подача
заявки в Министерство образования и
науки РФ. Главные этапы – создание
совместных лабораторий, привлечение
иностранныхстудентовипреподавателей,
активнаяработасвыпускникамиНГУв
Россииизарубежом.

Стратегия научного поиска
В современных условиях снова под-

тверждается постулат академика
М.И.Лаврентьева:основныеоткрытияв
XXIстолетииделаютсянастыкахнаучных
отраслей.Налицоразвитиеименнотаких
направлений: (биоинформатика, биоме-
дицина, фотовольтаика, молекулярный
дизайнидр.).Срединовыхперспектив-
ныхнаправленийисследованийвыделя-
ютсябиоэлектроника,интеллектуальные
материалы,роботизированныесистемыс
элементамиискусственногоинтеллекта,
когнитивныетехнологии,квантовыетех-
нологии(квантоваякриптография,кван-
товаяинформатика).
Новые научные методы все активнее

применяются и в традиционных сферах
–гуманитарныхнауках,наукахоЗемле,в
экономикеит.п.Интеграционныемуль-
тидисциплинарныепроектыСибирского
отделения РАН дают мощное развитие
принципамМ.А.Лаврентьева.Следующий
этап–секцииПрезидиумаСОРАНпомас-
штабным мультидисциплинарным про-
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ектам: это «Арктика», «Наноиндустрия»
и т.д. Налицо необходимость финанси-
рованияи запускановыхобъектовMega 
Science: чарм-тау фабрики Института
ядерной физики, гелиогеофизического
комплекса Института солнечно-земной
физики,новойаэродинамическойтрубы
Института теоретической и приклад-
ноймеханики,«второгоСамойловского»
(исследовательскойстанциинао.Белыйв
Карскомморе).
Научный поиск стремительно интер-

национализируется. И с этим связаны
планы развития международных иссле-
дований на 2013–2018 гг. Основные
формы – мегагранты, совместные цен-
тры (Франция, Китай), экспедиции. В
ближайшиепланыСОРАНвходитпри-
влечениекрупныхмеждународныхком-
паний,такихкакMicrosoft, Sun,Samsung, 
Shlumberger, Baker Hughes, в нашинауч-
ные центры. Помимо этого мы плани-
руемвыходвСША(Мэриленд,Бостон,
хьюстон, Кремниевая долина, Лос-
Анжелес),Японию(УниверситетТохоку),
Германию, Францию и Англию. Идет
работанадорганизациейпредставитель-
стважурналаNatureвСибири.Создаются
научные представительства Монголии
в Иркутске и Улан-Удэ, а СО РАН – в
Улан-Баторе. Везде нужно сочетание
опытаиквалификациистаршегопоколе-
ниясамбициозностьюиудачеймолодых
сотрудников.Именнотакимдолженбыть
стильработыэтихорганизаций.

Стратегия обновления
Законопроект«Остатусеакадемгород-

ков вРоссийскойФедерации», который
внастоящеевремяпроходитобсуждение
вГосударственнойдумеРоссии,предпо-
лагаетособыйстатусакадемгородковкак
гарантиюихнеприкосновенностииразви-
тия.Научныйгородоквусловияхфинан-
совых преференций и самоуправления,
согласнопроизведеннымрасчетам,будет
аккумулировать значительные ресурсы,
намного превосходящие современный
потенциал,очемсвидетельствуетпример
наукоградаКольцово.
Однакозначениеимеетнетолькотерри-

ториальное,ноикачественноеразвитие.В
ближайшеевремяваженуспехжилищно-
строительного кооператива ученых СО
РАН «Сигма», нужна полная реализа-
ция этого проекта, пилотного для всей
Российскойакадемиинаук,вперспективе

–длявсегонаучно-образовательногоком-
плексастраны.
В деятельности институтов и всего

Сибирскогоотделениявближайшие5лет
требуется достичь большей гибкости и
мобильностиработынаучныхколлекти-
вов(временные,грантовыеформы,работа
вформатеPostdoc,академическаямобиль-
ность). Необходимы большая конкурс-
ность,дебюрократизацияиомоложение.
Наповесткедня–развитие«научного

маркетинга» СО РАН и его разработок,
в частности гибкая политика участия в
выставкахиярмарках,винформационных
сетях.Налицонеобходимостьпостоянно
обновляемого онлайн-каталога разрабо-
токСибирскогоотделения.Вэтойработе
нужны большая энергетика, мобиль-
ность и… элемент удачи. Также требу-
ютсярациональныеизменениявсистеме
управления активамиСОРАН, в работе
аппарата,атакженаучнойисоциальной
инфраструктуры.

Стратегия продвижения
Взаимоотношения науки и общества

должныэволюционироватьотнеприятия
к пониманию, от понимания к уваже-
нию.Формированиепозитивногоимиджа
наукииученогоследуетреализовыватьпо
двумнаправлениям.
Первое:популяризациянауки,пробуж-

дениепостоянногоинтересакнейвобще-
стве,особенноуподрастающегопоколе-
ния.Важныновыеформы«живых»контак-
товсошкольникамиимолодежью,такие
как «Академический час». Ощущается
потребностьвновыхнаучно-популярных
изданияхСОРАНвИнтернете,впрограм-
махрегиональныхтеле-ирадиостанций.
Видеалекаждомурегионуследуетпред-
ложитьсвое«Очевидное–невероятное».
Правда,дляэтогонаместахнужныпосле-
дователиакадемикаС.П.Капицы,должна
быть восстановлена сеть домов науки и
клубовюныхтехников(КЮТ).
Второе:работасоСМИичерезСМИ.

Преждевсего,следуетнаращиватьпоток
информации о бытии науки, ее резуль-
татах. Инструментами взаимодействия
соСМИдолжны становиться не только
публикации собственных информаци-
онных служб, нои пресс-конференции,
экскурсиипоинститутамистационарам,
встречи ученых сжурналистами.Нужно
развитиенаучнойжурналистики:поощри-
тельныеконкурсы,открытиеспециализа-



2013’06      ВлАСТь       9

цийнапрофильныхфакультетахунивер-
ситетовСибири.

Стратегия благополучия
В СО РАН уже выполнен наказ пре-

зидентаРФВладимираПутина:средний
заработокнаучногосотрудникавдвоепре-
вышает среднийпо региону.Но следует
стремитьсякследующемурубежу:чтобы
вдвоевышесреднейпорегионубылане
средняязарплата(понимаемаякакдоходы
из всех источников – гранты, проекты,
хоздоговора)поСОРАН,аминимальная
зарплатапоСибирскомуотделению.
Жилищный вопрос будет оставаться

краеугольнымвсистемемотивацийуче-
ных (особенномолодых) и всех сотруд-
ников СО РАН. Жилищная программа
Сибирского отделения на ближайшие 5
летвключаетвсебястроительствоЖСК
«Сигма»(ираспространениеэтоймодели
надругиенаучныецентрыСОРАН),еже-
годноеприобретениеистроительствослу-
жебныхквартир,строительствоиприобре-
тениевводимогожильяпосебестоимости,
развитиельготногоипотечногокредито-
вания сотрудниковСОРАН (например,
специальнаяпрограммаСОРАН–через
банкВТБ24составкойв8%годовых).
Требуют серьезной реконструкции

все системы социальной и инженерной
инфраструктуры Сибирского отделе-
ния РАН. Пример решения запущен-
ной ситуации вЖКх и в энергетике –
стартДолгосрочнойцелевойпрограммы
Правительства Новосибирской области
по господдержке научных центров СО
РАН и СО РАМН в Советском районе
г.Новосибирска.
Такаяработадолжнабытьраспростра-

ненаинадругиенаучныецентрыСОРАН.
Решениео строительстве академгородка
принятовКемерово,областнаяадмини-
страция уже оплатила разработку соот-
ветствующегопроекта.Выделенучастокв
хорошемместе,наберегурекиТомьрядом
сботаническимсадомКемеровскогонауч-
ногоцентраСОРАН–всевлучшихтра-
дицияхнашихакадемгородков.
Президент Республики Саха (Якутия)

Е.А. Борисов поддержал решение о
строительстве для начала в районе
Института мерзлотоведения им.
П.И. Мельникова академического
квартала,проекткотороговпоследствии
станет зародышем академгородка в
Якутске.Словом,открываютсяхорошие
перспективы.
Но мы смотрим дальше. И следую-

щий шаг – это федеральный закон «О
статусе академгородков в Российской
Федерации», проект которого внесен
в Государственную думу депутатами
А.А. Журавлевым и С.А. Жигаревым
19марта2013г.Следуетподчеркнуть,что
этопродолжениенановомисторическом
этапеинициативыодногоизмоихпред-
шественников, академика Валентина
АфанасьевичаКоптюга, ещевсередине
1990-х гг. инициировавшего разработку
законовонаукоградахиакадемгородках.
Главнаяцельновогофедеральногозакона
–это гарантиитогоразвитияна терри-
торииакадемгородков,накотороенаце-
ленывсенашистратегии,программыи
планы.

АСЕЕВ Александр Леонидович –  
вице-президент Российской академии наук, 
председатель Сибирского отделения РАН

Николай ЛЯХОВ

АКАДЕМГОРОДКИ СТАНУТ 
АКАДЕМГОРОДКАМИ
Новый статус должен защитить академические центры от урбанистической экспансии и закрепить приоритеты науки.

19марта 2013 г. депутатыГосдумы
Сергей Жигарев и Алексей
Журавлев внесли в ГД про-

ект закона «О статусе академгородков в
РФ».Небудускрывать,чторуководители

Сибирского отделения РАН иницииро-
вали разработку концепции этого доку-
мента,котораяизначальноразрабатыва-
ласьпредседателемСОАНСССР,азатем
СО РАН академиком В. Коптюгом. Он
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был авторомпервого висториипроекта
российского закона об академгородках,
но смерть этого выдающегося ученого в
январе1997г.недаласбытьсяегозамыс-
лам.
Теперь история повторяется на новом

витке. За последнее десятилетие сибир-
ская наука восстановилась, окрепла,
добилась новых результатов мирового
уровня.НоречьидетнетолькооСибири.
Компактные академические центры
естьповсейРоссии–отподмосковного
ПротвинодоВладивостока.Вотличиеот
наукоградовилиСколково,ихстатусне
закрепленюридически,нетчетких«пра-
вилигры»погосподдержке.Новыйзако-
нопроектзаполняетэтотпробел.
Главнаязадачапредлагаемогозаконо-

проекта – реальное придание особого
правового статуса существующим ака-
демгородкам,сходноговчем-тососта-
тусомнаукоградов,нобезихвыделения
из состава существующих городских
округов. Эта задача решена в законо-
проекте посредством внесения изме-
ненийвФедеральныйзакон№131-ФЗ
от06.10.2003«Обосновныхпринципах
местного самоуправления»: выделение
компактнойтерриторииакадемгородка
в самоуправляемое, наделенное пра-
вами муниципалитета образование в
границах существующего городского
округа.
Одинизсамыхкрупныхакадемгородков

России–новосибирскийАкадемгородок,
имеющий,безпреувеличения,мировую
известность,–неявляетсядажеотдель-
ным районом города, не прописан в
Уставегорода,иегоспецификаникакне
отраженавегобюджете.Есливы,напри-
мер, наберете слово «академгородок» в
строкепоиска«Яндекс.Карты»,тосер-
висответит:«повашемузапросуизобра-
жений не обнаружено». Это не только
географический казус. В преддверии
большихинвестиций(изфедеральногои
региональногобюджетов,отроссийских
изарубежныхкорпораций)следуетчетко,
прицельнообозначить территориюраз-
вития, в которую следует вкладывать
средства.
Иногда я вижу в прессе дикие заго-

ловкитипа«Академическийсепаратизм»
или «Академгородок заставят (!) отде-
литьсяотНовосибирска».Онинастолько
же адекватны, насколько компетентны
их авторы.Никто не собирается ни от

кого отделяться. Законопроект описы-
ваетакадемгородкикакмуниципальные
образования (возможно, в рамках дру-
гогомуниципального образования), на
территории которых осуществляется в
основномнаучная,научно-техническаяи
инновационнаядеятельность.Де-факто
новосибирский Академгородок тако-
вым и является. Остается конституи-
ровать это де-юре, что и обозначено в
будущемзаконе.Важнысхожиеснауко-
градами экономические преференции.
Например, возможность оставлять на
территории научного городка средства
от сбора ряда налогов; беспошлинный
импортиэкспортпозиций,связанныхс
наукой, образованиеми инновациями;
приглашениезарубежныхспециалистов
безквотиразрешений(тоже,разумеется,
по профильной деятельности). Любой
город, любой регион сможет получить
от всего этого хорошие прибавки – и
инвестиционные,итехнологические,и
имиджевые.
Ещеменьше волнений должно вызы-

вать то, что в академгородках будет
свое муниципальное управление. На
примере наукоградов мы видим, что
жители способны выбирать себе авто-
ритетную и эффективную власть: за
НиколаяКрасникова,мэра соседнего с
Новосибирском наукограда Кольцово,
проголосовало86%населения.Небудем
забывать, что согласно законопроекту
дляжителей академгородков предпола-
гается«двойноегражданство».Внашем
случае они останутсяи новосибирцами
тоже:будутчислитьсявгородскойстати-
стике,приниматьучастиеввыборахмэра
и Совета депутатов, в политической и
общественнойжизнигорода.
Мы рассматриваем принятие закона

«О статусе академгородков в РФ» как
абсолютно необходимый первый шаг
на пути выполнения поручения пре-
зидента РФ В.В. Путина от 17.02.2012
№ВП-П10-4просозданиинабазеново-
сибирского Академгородка федераль-
ногоЦентраобразования,исследований
и разработок, призванного, наряду с
темжеСколково,обеспечитьотработку
механизмовпереводаэкономикистраны
иСибирскогорегионанаинновацион-
ный, высокотехнологичный путь раз-
вития. Для решения этой задачи ака-
демгородки должны получить соответ-
ствующий правовой статус, понятный
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российскимизарубежныминвесторам,
с хорошо прописанной системой госу-
дарственных поддержек и элементами
самоуправления. Нам представляется,
чтовнесенныйвГосдумузаконопроект

ЗАКОН ОБ АКАДЕМГОРОДКАХ –  
ПРАВОВАЯ ОСНОВА СОХРАНЕНИЯ  
И РАЗВИТИЯ НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
 И ИННОВАЦИОННЫХ ЦЕНТРОВ
Часто залогом успешного достижения цели является правильный выбор направления пути. Наш собеседник – заместитель 
председателя Сибирского отделения РАН академик Николай Сергеевич Диканский – занимается именно этим: курирует 
инновационную деятельность и развитие научно-образовательного комплекса СО РАН. По сути его работа – определять, 
какие пути развития науки в Сибири являются наиболее востребованными и перспективными. 

«ОстатусеакадемгородковвРФ»прин-
ципиальнымобразомрешаетэтузадачу.

ЛЯХОВ Николай Захарович – академик РАН, 
депутат Совета депутатов г. Новосибирска

Закон об академгородках 
как пилотный проект
Вопрос. Николай Сергеевич, пожа-

луй, самойсвежейинициативойвобла-
сти развития науки является законо-
проект об академгородках, внесенный
вГосударственнуюдуму.Какуюроль он
долженсыгратьвслучаепринятия?

Н.С. Диканский. Законпозволитюриди-
ческиопределитьпонятиеакадемгородка,
даст научному сообществу возможность
самостоятельно управлять его террито-
риейипозволитбольшуючастьналогов,
собираемых на территории академго-
родка,тратитьнасодержаниеиразвитие
научно-производственной инфраструк-
туры,наинновационныепроекты.
Чтобы лучше понять значение этого

закона,давайтерассмотрим,какустроена
муниципальная система нашей страны.
В ведении местной власти находятся
общественный транспорт, жилищно-
коммунальноехозяйство,школьноеобра-
зование и другие сферы нашей повсе-
дневнойжизни.По сути, именно мест-
наявластьотвечаетзаразвитиемуници-
палитета(города,поселка,районаит.п.),
за качество жизни его населения. Но в
то же время бюджетные возможности
муниципалитетов весьма ограничены, а
районыкрупныхгородоввообщесегодня
неимеютсобственногобюджета.Львиная
долясобранныхналоговуходитв«центр»,
и средств на решение задач местного
уровняпростонеостается.Этовполной

мереотноситсяикНовосибирскомунауч-
номуцентру.хотянасвоейтерриториион
исобираетналоговнамиллиардырублей,
нобольшаячастьэтихденеграстворяется
в «вышестоящих бюджетах». Это абсо-
лютнонеправильно,потомучтотормозит
развитиенаучногоцентра.Сложившуюся
ситуациюипозволяетизменитьпредла-
гаемыйзакон.

 Высчитаете,что,обладаясоб-
ственнымбюджетом,имеявозможность
самостоятельноформировать егодоход-
ную и расходную части, академгородок
будетлучшеразвиваться?

Н.С. Диканский.Да,иэтопроверенона
практике.Например,когдаябылректо-
ром Новосибирского государственного
университета.Какизвестно,помимобюд-
жетногофинансирования,университеты
могутзарабатыватьденьгисамостоятель-
но:черезплатныеучебныеместа,издатель-
скуюинаучнуюдеятельностьит.п.Обычно
всеэтиденьгипопадаливобщеуниверси-
тетскийбюджет,апотомраспределялись
постатьямрасходов.Мыжеввелииной
механизм: половина денег по-прежнему
шлав«общийкотел»,аполовинаостава-
ласьнафакультете,гдесотрудникисами
решали,какпотратитьзаработанныеими
средства.Врезультатефакультетыстали
прямозаинтересованнымивувеличении
доходов.Причемречьшлаопрофильной
работе–оказанииобразовательныхуслуг,
научнойиинновационнойдеятельности,
анео«приватизации»ираспродажеиму-
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щества.Эффективность работы универ-
ситетаоттакогоподходатольковыросла.
Этотжепринципнадозакладыватьворга-
низацию управления на местах по всей
стране.Сверхцентрализациявласти–это
неправильно.Нужно,чтобыакадемгоро-
докобладалфункциямимуниципалитета
иимелсобственныйбюджет.Когдамест-
ная власть академгородка получит воз-
можность распоряжаться значительной
частьюсобранныхналогов,тогдапоявятся
предпосылкидляегоэкономическогораз-
вития. Будет стимул поддерживать всех
тех,ктосозидает,ктоформируетдоходную
частьбюджета.Ивэтомотношенииможно
рассматривать закон об академгородках
какпилотныйпроектбудущейреформы
всейсистемыместногосамоуправления.

Руководить наукой должны те, 
кто в ней разбирается
Вопрос. Новедьсутьэтого законопро-

ектанесводитсятолькокперераспределе-
ниюналоговисборов?

Н.С. Диканский. Конечно. Главная его
цель–созданиеоптимальногомеханизма
развитияиуправлениянаучнымцентром,
перед которымпоставлены задачи госу-
дарственногомасштаба.Помимоизлиш-
нейцентрализации,существуетещеодна
проблема–уровенькомпетенциилюдей,
управляющих наукой, как и рядом дру-
гих стратегически важных отраслей.
За последние годы сложилось мнение,
что любой сферой должны руководить
«эффективныеменеджеры»,желательно–
пометодикамзападныхбизнес-школ.Но
этоошибочныйподход,чтохорошовидно
нарезультатахработытакихменеджеров
в сференаукиили обороннойпромыш-
ленности.Менеджернеможетправильно
определить приоритетные направления
научныхразработок,унегодляэтогоэле-
ментарно недостаточно компетенции.
Руководитьнаукойдолжныте,ктовней
разбирается, т.е.ктообладаетнеобходи-
мым набором ключевых компетенций.
Такой подход должен быть закреплен
юридическикакразприпомощизакона
обакадемгородках.Крометого,еслимы
хотимполучитьконкурентоспособнуюна
мировомуровнеэкономику,необходима
единая программа развития инноваций,
анетодроблениенапроекты(Сколково,
развитие науки на базе национальных
университетовипр.),котороемыимеем
сегодня. хотя бы потому, что эти про-

ектычастопротиворечатдругдругу,какв
известнойбаснеКрыловапролебедя,рака
ищуку.

Вопрос. Акакуюпозициюзаняловэтом
вопросеМинобрнауки,котороеидолжно
руководитьэтимпроцессом?

Н.С. Диканский. Покачтовсеинициа-
тивычиновниковотобразованиянепри-
несли ожидаемого результата. Взять, к
примеру,Сколково.Какиенадеждысним
связывались: «центр инноваций», «рос-
сийскаяСиликоноваядолина»…Наделе
посленесколькихлетработы,вместопро-
рывных открытий и технологий, самый
«громкий»результат–расследованиепо
фактамнарушений,выявленныхСчетной
палатойиСледственнымкомитетом.
Или другой проект – развитие науки

на базе национальных университетов.В
2005г.набольшомсовещаниивхимках,
посвященномэтойтеме,япредупреждал,
что создать мощные научныешколы на
базе университетов за несколько лет –
нереально. У них просто нет для этого
ресурсной базы, нет инфраструктуры, у
преподавателявгод900чучебногопро-
цесса.Каки когда им двигатьнауку?И
те 3–5 млрд бюджетного финансирова-
ния, о которых шла речь, ситуацию не
изменили бы. Для сравнения я привел
примерновосибирскогоАкадемгородка.
Первоначальныйэтапегосозданияобо-
шелсягосударству(еслисчитатьвсовре-
менныхрублях,анесоветских)примерно
в 300 млрд. То есть, речьшла о суммах
на порядок больших.Меня не захотели
услышать.Носегодняужеочевидно,что
разъединениегосударственныхакадемий
и высшего образования ведет к потере
знаний,накопленныхнаучнымишколами
академийзасотнилет.

Вопрос. Получается, главным «двига-
телем» инновационного развития эко-
номики страны должна быть именно
Академиянаук?

Н.С. Диканский. А так всегда и было,
покрайнеймеренапротяжениипослед-
них десятилетий. Атомная энергетика,
современная авиация и космонавтика,
системы связи – все это и многое дру-
гоепоявилосьвнашейстранеблагодаря
Академиинаук.Перефразируяизвестные
словаАлександраIII,можноутверждать:
«У России есть только три союзника –
армия,флотиАкадемиянаук».Мырабо-
талииработаемнаблагостраны,развитие
экономикииукреплениеееобороноспо-
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собности.ВозьмемоснователейСОРАН.
АкадемикиС.Т.БеляевиА.В.Ржановвое-
валинафронтахВеликойОтечественной.
М.А. Лаврентьев, С.Л. Соболев и
Д.В.Ширковсоздавалиядерноеоружие.
АподвигАндреяАлексеевичаТрофимука!
Когда во время Сталинградской битвы
стало невозможно транспортировать
нефтепродукты по Волге, он, вопреки
действовавшим запретам, пробурил
глубокую скважину в Башкирии. Была
получена нефть, которую можно было
использовать припроизводстве дизель-
ноготопливадлязаправкитанков.Аведь
для принятия такого решения требова-
лосьнемалоемужество:еслибынефтьне
нашли,егосудьба,какисудьбастраны,
сложиласьбыкудапечальнее.Ивотэти
людиспсихологиейпобедителей55лет
назад закладывали Сибирское отделе-
ние АН СССР. Уверенные в правиль-
ности своих решений и при поддержке
правительства, они создали систему с
колоссальной устойчивостью.И даже в
условиях управленческойнекомпетент-
ности последних десятилетий нам уда-
лосьсохранитьнаучныецентры,научные
ипреподавательскиешколы, универси-
теты. 50% патентов РАН принадлежат
Сибирскомуотделению.

Сибири надо из кладовой сырья 
перерасти в источник инноваций
Вопрос. Сегодня руководствоСОРАН

говоритуженетолькоосохранениииме-
ющейсябазы,ноиоразвитии.Какова,по
Вашемумнению,должнабытьстратегия
этогоразвития?

Н.С. Диканский. Будущее Сибири не
должно рассматриваться только с точки
зрения добычи ресурсов. Да, на нашей
территории сосредоточены богатейшие
сырьевые запасы.Но в то же время эта
огромнаяпоплощади территорияочень
слабозаселена:наДальнемВостокепро-
живаетоколо4млнчел.,вСибиривцелом
–небольше20млн.Ситуациюусугубляет
идущий отток населения и финансов в
европейскуючастьРоссиии за границу.
Иеслиэтатенденциябудетсохраняться
дальше,томырискуемутратитьконтроль
надСибирью.
Сегоднясибирскиебогатствавызывают

пристальныйинтересуведущихмировых
держав.Наконустоитзапасценных,часто
уникальныхресурсов,способныхобеспе-
чить нужды экономики любоймировой

державынамногиедесятилетия.Иглупо
рассчитывать,чтонашисосединепопыта-
ютсяотхватитьсвой«кусокпирога».Чтобы
этого не случилось, надо кардинально
изменить подход к развитию сибирской
экономики.Развиватьне толькодобычу
сырья, но и его переработку здесь, на
месте.Необходимосозданиесовременных
промышленныхпроизводств.Этопозво-
лит,соднойстороны,открытьзначитель-
ноечисловысокооплачиваемыхрабочих
местдлявосполнениянедостатканаселе-
ния.Асдругойстороны,дастнеобходи-
мые средства для развития социального
сектора,превращениярегионовСибири
втерриториюкомфортногопроживанияи
успешноговедениябизнеса.Современные
промышленные центры, производящие
востребованнуюнамировомрынкепро-
дукцию,сыграютрольопорныхпунктов
российскогоконтроляСибири(какказа-
чьиострогинесколькимивекамиранее).
Иначе нас ждет постепенное заселение
сибирских земель бригадами китайских
лесорубов,вахтовымикомандамишахте-
ровинефтяниковзарубежныхкомпаний
ит.п.Согласитесь,альтернативанеизлуч-
ших.

Вопрос. Этамысльненова,нопоскольку
Сибирьдосихпоростается,преждевсего,
сырьевой базой российской и мировой
экономики,естькакие-тосерьезныепре-
пятствия для инновационного развития
этогомегарегиона?

Н.С. Диканский.Одноизглавныхпре-
пятствий – отсутствие субъекта такого
развития. Инновационная экономика
стихийнозародитьсянеможет.Именед-
жерыеенепостроят.Импростонехватит
компетенции.Даисточкизрениякратко-
срочнойстратегиигораздовыгоднеепро-
датькакой-торесурсиполучитьконкрет-
нуюприбыльужесегодня.Аинновации
даютотдачувдолговременнойперспек-
тиве,ктомужебезгарантий.Внедрение
любой новой технологии сопряжено с
рисками.Чтобы этим заниматься, надо
иметьпсихологиюнеменеджера,аиссле-
дователяипатриота-государственника.И
еслимыхотимстроитьинновационную
экономику, нам необходимо организо-
ватьподготовкукадровдлянее.Создать
структуру,котораястанетсубъектомэтой
экономики. Такой структурой должен
стать Центр инновационного развития
Сибири (ЦИРС), концепцию которого
разработалоСОРАН.
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Вопрос.  Какродиласьэтаконцепция? 
Н.С. Диканский.Насамомделеидеяне

новая.ЕщеприсозданииСОАНСССР
был сформулирован принцип интегра-
ции науки и образования. При этом
предполагалось,чторезультатынаучных
исследованийбудутпередаватьсявпро-
мышленность.Такродиласьидея«пояса
внедрения»,объединявшегонауку,обра-
зованиеипромышленностьводнусогла-
сованнуюсистему.Союзнаукииобразо-
ваниянабазеНовосибирскогонаучного
центра мы смогли сохранить. хотя это
былонепросто.Университетпереживали
отключениеэлектроэнергии,ипопытки
банкротстваиз-задолгов.Приподдержке
губернатора Новосибирской области
В.П.МухииСОРАНбанкротстваНГУ
удалосьизбежать.Авыпускникиунивер-
ситетавосполнилипотери,которыевоз-
никливнаучныхшколахСОРАНиз-за
оттока научных сотрудников за рубеж.
Надеюсь,сейчас,когдаситуацияспод-
держкойнаукигосударствомменяетсяв
лучшуюсторону,многиеизуехавшихвер-
нутся,ибудутокончательно заполнены
провалыввозрастнойкривойАкадемии
наук.Ведьэтонеобходимодляееполно-
ценнойработы.
Ксожалению,инаяситуациясложилась

всфереотраслевыхНИИ.Вначале90-хгг.
министрнаукиитехнологийБ.Салтыков
заявил:«ВРоссиислишкоммногонауки».
В результате такого подхода погибло
около 7 тыс. отраслевых институтов.
Инновационнаяцепочкаоказаласьразо-
рванной.Предприятиянемогутнапрямую
восприниматьрезультатыработынаучных
школ.Любуютехнологиюнадоготовить
к промышленному внедрению, в мире
это называют инжинирингом. Именно
этимзанималисьНИИ.Ввидуспецифики
задач,вузамиакадемическиминститутам
их заменить не под силу.Поэтому глав-
ной задачейЦентра станет воссоздание
полноценнойцепочкиразвития:научная
лаборатория – конструкторское бюро
– промышленное предприятие, а также
включениевэтусистемудругихнеобходи-
мыхдляеефункционированияэлементов:
школ подготовки кадров, инвестиций,
ИТ-бюро.

Вопрос. А как все это будет организо-
вано?

Н.С. Диканский. Мы предлагаем со-
здатьспециальныйфонд,которыйбудет
наполняться из самых разных источни-

ков:федеральногоиместногобюджетов,
средств госкорпораций и частных ком-
паний, банковских инвестиций. Фонду
на рассмотрение представляются про-
екты инновационных протокластеров.
Затем членами существующих объеди-
ненных ученых советов проводится их
экспертиза, выбираются направления,
достойныеподдержкифонда.Далеефонд
финансируетвсеорганизации,входящиев
ЦИРСизанятыеввыбранномпротокла-
стере (научные,конструкторскиеит.п.).
При этом мы привлекаем инженерно-
технические кадры, выпускников вузов,
даемимхорошооплачиваемуюработупо
специальности. Так формируется среда,
благоприятная и для инновационной
деятельности,и дляпроживаниялюдей.
Правовойбазойэтойсредыстанетзакон
обакадемгородках,аинституциональной
–ЦИРС.

В Новосибирске 
уже формируются протокластеры 
высокотехнологичной экономики
Вопрос. ПочемуВыхотитесделатьбазой

для Центра инновационного развития
Новосибирск? 

Н.С. Диканский. ВНовосибирскомнауч-
номцентреужеестьбольшойзаделдля
функционированияэтогоЦентра.Здесь
сосредоточеномножестворазработокСО
РАН,которыеужеможновнедрять.Здесь
сконцентрировано множество учебных
заведений,проживаетдостаточноечисло
высококвалифицированных специали-
стов (причем многие из-за кризисного
состояния новосибирской промышлен-
ностивынужденыработатьнепоспеци-
альности). Таким образом, новосибир-
скийАкадемгородоксегодня–наиболее
благоприятнаясредадлясозданиятакого
центра.Вдальнейшемпомереразвития
экономики Сибири возникнет объек-
тивнаянуждавоткрытииновыхцентров
(невозможноэффективноуправлятьпро-
цессомнатакойогромнойтерриториииз
однойточки).Ноначинатьнадоотсюда.

Вопрос.  Выупоминалипротокластеры.
Что это такое? О каких протокластерах
можноговоритьужесегодня?

Н.С. Диканский. Протокластер,иливек-
торразвития,состоитизтакназываемого
локомотивногопроекта,разработанногов
лабораторииилиотделе академического
института. Кроме разработчика, в нем
занятыинжиниринговаякомпания,про-
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мышленныепредприятия,осуществляю-
щиесерийныйвыпускразработкиилиее
элементов, конструкторские и техноло-
гические бюро, информационные ком-
панииивузы.Сегоднянабазеинститу-
тов Академгородка и связанных с ними
предприятийиорганизацийскладывается
сразунесколькопротокластеров.
Во-первых,правительствомРФпринято

принципиальное решение о создании
кластера информационных технологий
споддержкойизсредствфедеральногои
областного бюджетов. Речь идет о мил-
лиардахрублей,иожидается,чтовэтом
кластере будет задействованонесколько
тысяч сотрудников. Формируется кла-
стерновыхматериаловинаноматериалов:
совместно с ОАО «Роснано» запущено
производстволитий-ионныхбатарей.На
стадииподготовки–производствокатод-
ныхматериаловинанокерамики.Общий
объем инвестиций в этом направлении
превышает15млрдруб.
Сотрудничество с предприятиями

нефтегазовогосектораэкономикиСибири
и отраслей переработки этих ресурсов
позволяетговоритьоразвитииресурсного
кластера.В настоящее времяинституты
СОРАНучаствуютвреализациипроек-
товнасуммуболее2млрдруб.Потенциал
коммерциализации всех предлагаемых
технологийнапериоддо2020г.оценива-
етсяв15–20млрдруб.,аэкономический
эффектототкрытияновыхместорожде-
ний–в200–250млрдруб.
Сложился мощный кластер техноло-

гийдляоборонно-промышленногоком-
плекса. Институтами СО РАН ведутся
работы в интересах предприятий ОПК
по11направлениям(гиперзвуковыетех-
нологии, создание лазерной техники
и др.). Также в 2012 г. Минпромторгом
РФ, ОАО «Росэлектроника» и Военно-
промышленной комиссией при
Правительстве РФ принято решение о
строительстве в Новосибирске завода
по производству изделий современной
микроэлектроникинаосноведостижений
нашихинститутов.Планируется,чтоэто
предприятие будет ежегодно выпускать
продукциина5млрдруб.Иэтодалеконе
полныйсписок.Мысколлегаминасчи-
тали около 30 возможных протокласте-
ров, в рамках которых имеется около

сотниперспективныхразработокипро-
ектов.Координировать этумасштабную
«стройку» инновационной экономикии
долженбудетЦИРС.

Вопрос. ЧтодаетВамоснованиянаде-
ятьсянаподдержкупроекта со стороны
высшегоруководствастраны?

Н.С. Диканский. Еще несколько лет
назад, когда в управленческом аппарате
страны делали ставку на американские
модели и американских же советников,
надеяться на поддержку нам не стоило.
Американцыпрекрасно понимали: если
богатейшуюсырьевуюбазуРоссиидопол-
нитьвысокотехнологичнойпромышлен-
ностью, то они получат сильного кон-
курента на мировых рынках. А им это
совсемненужно.Поэтомунаши«эффек-
тивныеменеджеры»заявляли,что«науки
слишкоммного»,апервыйзаконопроект
об академгородках, разработанный еще
в 90-х гг. академиком В.А. Коптюгом,
годамилежал«подсукном».СлаваБогу,
сейчасотношениекнаукевруководстве
страны начинает меняться к лучшему.
Пришлиновыелюди,которыепонимают
значениенаукиитехнологийвсовремен-
номмире.Болеетого,этопониманиеуже
вылилосьвконкретныерешения.Яимею
ввидунетолькоростбюджетныхрасходов
на развитие научной инфраструктуры.
Ещевпрошломгодубылопринятореше-
ниеосозданиифедеральногоЦентрафун-
даментальныхисследованийиразработок
в интересах обороныи безопасностина
базеСОРАН.ЭтотЦентр уже работает.
Весной этого года по инициативе вице-
премьераД.О.РогозинаобразованФонд
перспективныхисследований.Егозадача
–содействоватьосуществлениюнаучных
исследований и разработок в интересах
обороныстраныибезопасностигосудар-
ства.
Каквидите,нашаконцепцияЦИРС,да

ивсястратегияинновационногоразвития
Сибири,совпадаютсполитикой,прово-
димойруководствомстраны.Такчтомы
можем надеяться на понимание и под-
держкусихстороны.Нашипредложения
ужепереданывправительство,вближай-
шембудущемрассчитываемпередатьихи
напрямуюпрезиденту.

Беседовал Георгий БАТУХТИН
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НАУКОГРАД, АКАДЕМГОРОДОК, 
НАУКОПОЛИС…
Вирусологический государственный научный центр «Вектор» работает в поселке Кольцово (под Новосибирском), который 
не так давно отметил юбилей – 10 лет в статусе наукограда. Это четвертый по счету (после Обнинска, Королева и Дубны) 
и самый маленький в стране (по численности населения) наукоград. Правда, за десятилетие он почти удвоился – с 8  
до 15 тыс. чел. И сегодня, когда в Государственной думе обсуждается проект закона «О статусе академгородков в РФ», 
странно было бы не обратиться к мэру Кольцово Николаю Григорьевичу Красникову, стоявшему у истоков закона  
о наукоградах. 

Вопрос.Трудносравнивать«эмбрион»,
т.е. законопроект об академгородках, со
вполнезрелыморганизмомреальносуще-
ствующегонаукограда.Новсеравноинте-
ресно:чтороднитичторазличаетдвеэти
модели?

Н.Г. Красников.Начнемсисторической
развилки.В 1996 г. группаинициаторов
при участии и поддержке председателя
СОРАН академикаВ.А.Коптюга рабо-
таланаддвумязаконопроектамиобосо-
бых городских образованиях с научной
специализацией. Было понятно, что от
концепции сохранения городков науки
пора переходить к их поддержке и раз-
витию.Приэтомчастьтакихпоселений
историческисоприкасалась сбольшими
городами, административно входила в
ихсостав–этигородкиневписывались
вобликотдельныхнаукоградов.Дляних
готовился проект отдельного закона об
академгородках.НопослесмертиКоптюга
вянваре1997г.работанаднимпрекрати-
лась,вт.ч.из-заявнонедостаточнойпод-
держки. А проект закона о наукоградах
прошел,хотяитяжело,черезпреодоление
вето.
Закононаукоградахполучилсярамоч-

ным.Мыхотелизаложитьвнегорядкон-
кретных форм господдержки, но ради
компромисса с Минфином и другими
ведомствамипришлосьоставитьдокумент
толькоопределяющимстатусиспецифику
управлениянаукоградами.
Во-первых, ключевым в этом законе

является отдельная муниципальность,
чтобыпоселениемоглокомплекснораз-
виваться,имеякакфедеральнуюпомощь
по линии расположенных там государ-
ственных научных центров, так и под-
держку на уровне субъекта федерации.
В законопроекте же об академических
городках этойособоймуниципальности
нет: они могут входить в состав других
муниципальных образований.И это, на

мойвзгляд,достаточносерьезноеотличие.
Замечуприэтом,чтовчисленаукоградов
естьисключения.Петергоф,частьгорода
Санкт-Петербурга,получилстатуснауко-
града.Правда, теперь он его утратил, и
наукоградоввстранестало13вместо14.А
ТроицкоказалсяпоглощеннымМосквой
приеерасширении.ПриэтомиМосква,
иПетербургдляэтихнаукоградов–субъ-
екты федерации, такие же, к примеру,
какНовосибирская обл. длянаукограда
Кольцово.
Во-вторых,статуснаукоградаприсваи-

вается по представлению муниципаль-
ногообразованияи, обязательно, главы
субъектафедерации.ПриэтомКольцово
и еще 6 первых наукоградов проходили
самую строгую процедуру: мы разраба-
тывалипрограммыразвитияна5–6лет.
Согласовывали ее сначала с субъектом
федерации,затемсрядомминистерстви
экспертных советов при Правительстве
РФ и Совете безопасности. И только
послеэтого,спустя27месяцев,получили
указпрезидентастраны.Приэтомнауко-
градунадлежалов3-месячныйсрокпод-
писать соглашение со своим субъектом
федерациииправительствомРФ,чтобы
программа развития не осталась краси-
вой бумагой. Теперь процедура упро-
стилась: статус наукограда дается на 5
лет постановлением правительства РФ.
Академгородком же территория стано-
вится,согласнозаконопроекту,попред-
ставлению Российской академии наук.
Это–процедурафедеральногоуровня,к
которойнепричастноместноеруковод-
стволюбогозвена,покрайнеймеревпро-
екте.
Общиецелииобщиекорнидвухдоку-

ментовобособыхгородскихобразованиях
снаучнойспециализациейпредполагают
некотороесходство.Например,создание
единого земельно-инфраструктурного
комплексапоселения,которыйнаходится
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введениисобственногомуниципалитета.
Требованиякминимальнымдолямнауко-
емкойпродукцииизанятоговпрофиль-
ныхорганизацияхнаселениятожеблизки
вобоихдокументах.

Вопрос. Давайте поговорим о том,
насколькоработающаямодельнаукограда
отличаетсяотпервоначальнойсхемы.

Н.Г. Красников. Я хочу подчеркнуть
один важный момент. Опыт Кольцово
нивкоемслучаенельзяэкстраполиро-
ватьнановосибирскийАкадемгородок.
Слишкоммногоразличий.Разныетер-
ритории, разные сообщества… У нас
наукаспециализирована,Академгородок
изначально мультидисциплинарен. К
томужезакононаукоградахпринимался
в1999г.,когдаостроощущалсядефицит
государственного внимания к науке, к
точкам роста…Научные городкипере-
живали время упадка и социального
неблагополучия.Было,прямоговоря,не
доидеальногозакона.Необходимобыло
какможнобыстреевключитьмеханизмы
поддержки.Изначальнопредполагалось,
чтопрограммыподдержкизадействуют
все3уровня:федеральный,региональ-
ныйимуниципальный.Былоприятно,
чтонетолькостатус,ноипрограммараз-
вития наукограда лично утверждаются
президентом страны. Выглядело все
очень привлекательно. Сначала закла-
дывался возвратна территориюнауко-
градабольших,до50%,долейналоговых
отчислений.
Нопотоммногоеизменилось.Поисте-

чениипервых5летновойсталанетолько
процедура присуждения статуса науко-
града. Другим стал механизм формиро-
ванияпрограмм,онистали,посуществу,
муниципальными.С2006г.господдержка
наукоградов была переведена на пре-
словутый подушевой принцип, от чего
Кольцово как самый малочисленный
наукоградпострадалобольшедругих.Наш
соседБийск,сего200-тысячнымнаселе-
нием,носочевидноменьшейконцентра-
циейнауки,получилзаметноепреимуще-
ство.Несправедливость этогопринципа
осознана, и мы надеемся, что это будет
учтеновбудущейновойредакциизакона
РФ о наукоградах. Предполагается воз-
вратк господдержкеконкретныхпроек-
товипрограммразвития,когдасильная
программамаленькогонаукоградаможет
выдвинутьеговперед.
Небудускрывать,сегодняналицонеко-

тораядевальвацияожиданий.Этосвязано
со снижением возможностей возврата в
наукоградналоговыхотчислений.Аведь
благодаряэтомупринципувпервые5лет
послепринятиязаконамысталиактивно
расширять своюналогооблагаемуюбазу.
Областьмоглавозвращатьдо50%уходив-
шихналогов.
Когда федеральное финансирование

перешлонатотсамыйподушевойприн-
цип,оносвелоськсуммеоколо7млнруб.
вгод–этонетеденьги,которыеделают
погодувКольцово.Витогеобластьстала
искать новые нормативные подходы к
поддержкенаукограда,чтобылореализо-
ванотольков2011г.вцелевойпрограмме
биотехнопарка.Сейчасмыработаемнад
новой программой развития именно
Кольцовокакроссийскогонаукограда.
Замечу,чтокаждыйнаукоградРоссиипо

определениюполучаетстатусгородского
округа, иКольцовоизпростогопоселе-
нияврамках сельскогорайонавышлов
«высшуюлигу»муниципальныхобразова-
ний,вставводинрядсНовосибирском,
Бердском, Искитимом и Обью. Такой
статусдаетдругоерасщеплениеналогови
другиеполномочия.

Вопрос. Инаукограды,ибудущие«ака-
демгородкиде-юре»роднитбюджетообра-
зование,дающеевозможностьоставлять
натерриториичастьсобираемыхналогов.
Каксэтимобстоитделонапрактике?

Н.Г. Красников. Сейчас мы полу-
чаем то же самое, что и все городские
округа России, согласноНалоговому и
Бюджетномукодексам,законуоместном
самоуправлении.Соответственно,вбюд-
жет Кольцово поступает 40% собирае-
могоздесьналоганадоходыфизических
лиц(НДФЛ),изних30%обязательных,
а 10% добавляет Новосибирская обл.
Полностью остаются в нашем бюджете
поступления от налогов на вмененный
доход, на имущество физических лиц,
земельныйналог,госпошлины,ряддру-
гихсборов.Невозвращаетсякнамналог
на прибыль:много раз ина региональ-
ном,инафедеральномуровнеявысту-
палзато,чтобынебольшуючасть,до5%
налоганаприбыль,оставлятьмуниципа-
литетам наукоградов – это стимулиро-
валобыихнаособотрепетноеотношение
кэффективнымпредприятиям.Правда,
часть этих средств может возвращаться
ввидесубсидийидотаций…Ноименно
«может».Поэтомуябыненазвалсегод-
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няшнийрежимфинансированиянауко-
градовособольготным.
Общиймуниципальныйбюджетнауко-

градаКольцово в 2012 г. составил более
500млн.руб. (вначалеследующегогода
цифры всегда уточняются), бюджетная
обеспеченность на 1 жителя составила
около34тыс.руб.Этопозволяетреали-
зовать достаточно скромные планы по
обновлениюинфраструктуры,например
укомплектоватьшколуискусствилиотре-
монтироватьподстанцию.Гораздобольше
средств приносит наша собственная
активность:вхождениевобластныепро-
граммы, привлечение частных инвесто-
ров.Вероятно,поэтомуКольцововсеже
быстропрогрессируетповсемосновным
показателям.

Вопрос. Асчемсвязансамыйощутимый
прогресс: почти удвоение численности
жителейза10лет?

Н.Г. Красников. Прирост у нас идет
по двум направлениям. Во-первых, в
Кольцововсебольшеибольшерожают.
Здесьживетмногомолодежи,настроена
она оптимистично и не боится обзаво-
диться потомством. Каждый год у нас
появляетсянасветоколо260младенцев,
целый детский сад, а начиналось с 56.
Второенаправление–этоактивнаямигра-
ция. В Кольцово строится достаточно
многожилья,по15–30тыс.кв.мвгод.По
рядупричинжитьздесьпривлекательно.
Многие работают в Новосибирске, в
Академгородке,аживутвКольцово.Если
проездвсторонугородазатруднениз-за
железнодорожногопереездавБарышево
ипробокнаБольшевистской,топоновой
дороге вАкадемгородокможно доехать
за15мин.Приэтомнеоченьвыражено
размывание «профильного» населе-
ниянаукограда.Деловтом,чтоотГНЦ
«Вектор»отпочковаласьгруппанаукоем-
кихкомпаний–ЗАО«Вектор-Бест»,ЗАО
«Вектор-Медика»,ЗАО«Вектор-Фарм»,
ЗАО «Вектор-БиАльгам», ЗАО «ИмДи»,
ЗАО «Исследовательский Центр» и
др. Это своего рода «пояс внедрения».
Произошло перераспределение чело-
веческого капитала: «дочки» «Вектора»
окрепли, в томже «Вектор-Бест» рабо-

тает750чел., годовойобороткомпании
составляетсвыше2млрдруб.Приэтом
«большой»«Вектор» с его1500 сотруд-
никовостается градообразующимпред-
приятием. Могу сказать уверенно: в
интеллектуальнойсферезанятонеменее
30–35%жителейКольцово.

Вопрос. Какиецелиизадачидлямуни-
ципалитета Кольцово являются сейчас
приоритетными?

Н.Г. Красников.Прежде всего, следует
сосредоточиться на путепроводе через
железнуюдорогувБарышево.Этодавняя
проблема.Вэтомгодунаконец-тоначи-
наем,ак2015г.,надеюсь,закончимэтот
«проектвека».ВблизиКольцовопройдет
так называемый восточный обход– это
обходящая Новосибирск полукольцом
автомагистраль с выходами на трассы
доБарнаула,Новокузнецка,Кемеровои
Томска.Начнетформироваться«Большой
Новосибирск» – крупнейшая после
МосквыиПетербургагородскаяагломера-
ция.Еепроектантывидятнаюго-востоке
этойогромнойтерриторииспециализиро-
ванныйнаукополис,вкоторыйпрекрасно
вписываетсяКольцово.
ПорадуютКольцово в этоми следую-

щемгодусвоимпоявлениемиЦентркол-
лективногодоступабиотехнопарка,новое
зданиешколыискусств,детскийкомби-
нат,спорткомплексидр.объекты.
Естьунаспланынестольмасштабные,

но более чем актуальные. Земли вокруг
Кольцовоживописны,здесьужеидетдач-
ноеикоттеджноестроительство.Естьпро-
ектсозданиявокругмногоэтажногоядра
наукоградапоясамалоэтажнойзастройки
ссохранениемприродныхландшафтов.И
ещеоднаидея,важнаякакдлякомфорта
проживания,такивпланевзаимногодове-
рияжителейивласти.Мнеоченьхочется
открытьвКольцовомногофункциональ-
ный центр оказания государственных
имуниципальных услуг. Чтобы в одном
местеможнобыло,кпримеру,зарегистри-
ровать брак, получить загранпаспорт и
поставитьнаучетавтомобиль.Главное–
чтобыбыстроибеззатруднений.

Беседовал Андрей СОБОЛЕВСКИй, г.Новосибирск
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Александр ЛЮЛЬКО

НУЖНО УСТРАНИТЬ ЮРИДИЧЕСКИЕ 
ПРОБЕЛЫ В ОРГАНИЗАЦИИ НАУКИ 

Внесенный 19 марта 2013 г. в
Государственную думу законопро-
ект «О статусе академгородков в

Российской Федерации» предполагает
устранить ряд существенных юридиче-
скихпробелов,связанныхсорганизацией
наукивРоссии.
У нас в стране существуют около 65

научныхцентров,которыеде-фактоесть,
аде-юреихнет.Этоакадемгородки.Среди
них – всемирно известный новосибир-
скийАкадемгородок.
В 1999 г. был принят Федеральный

закон«ОстатусенаукоградаРоссийской
Федерации».Этотзаконпозволяетнаде-
лятьстатусомнаукоградамуниципальные
образования, имеющие на своей терри-
ториизначительныйнаучныйпотенциал.
Такихнаукоградоввстранесейчас13.
Но этот закон никак не применим к

темнаучнымцентрам,которыевходятв
составбольшого города,неявляясьпри
этом муниципальными образованиями.
Такиенаучныецентры,аэтоиестьака-
демгородки, существуют как бы неле-
гально. И над ними постоянно висит
дамокловмечуничтожения,растворения
вбольшоммегаполисе,опасностьпревра-
щениявобычныйспальныйрайонгорода.
Академгородки(заредкимисключением)
находятсявусловияхпостоянногопроти-
водействиясместнымиорганамивласти,
пытающимися«освоить»(апрощеговоря,
забратьсебе)имущество,инфраструктуру,
аглавное–землюфедеральныхнаучных
центров.Делодоходитдоимущественных
спороввсуде1.Разрешитьэтотконфликт
возможнопутемнаделенияакадемгород-
ков статусом самостоятельных муници-
пальныхобразований.
Этомупротивятсяместныеирегиональ-

ныевласти,претендующиенауправление
имуществомнаучныхцентров.Вкачестве
объяснения своей позиции противники
наделенияакадемгородковсамостоятель-
ным статусомиспользуют два основных
аргумента.

1См.,напр.:http://www.academ.info/news/24440

Во-первых,говорятони,академгородки
невыживутсамостоятельнобездотаций
состоронырегиональныхиместныхвла-
стей.
Во-вторых, утверждается, что ученые

управляют своей собственностью хуже,
чемпрофессиональныеменеджеры.
Что касается ответа на первый аргу-

мент, то факты, по крайней мере в
Новосибирске, говорят как раз о том,
чтоАкадемгородокдотируетобластнойи
городскойбюджеты.В2011г.натеррито-
рииСоветскогорайонаНовосибирска,где
расположенАкадемгородок,былособрано
налогов(дажебезучетакрупныхналого-
плательщиков)насумму6,1млрдруб.Ана
содержаниеСоветскогорайонагородские
властиНовосибирскавозвратилилишь1,2
млрд.Тоесть,мынаблюдаемпрямопро-
тивоположнуюситуацию:Академгородок
даетбольше,чемпотребляет.
Дажевтяжелых1990-хивначаленуле-

выхгодоввновосибирскомАкадемгородке
были созданы новые наукоемкие высо-
котехнологичные компании, которые
обеспечилидополнительнооколо7 тыс.
рабочих мест. Сибирское отделение
РАН с уверенностью смотрит в буду-
щее.Общийоборотфинансовыхсредств
СОРАНнатерриторииНовосибирского
научного центра составляет около 17,5
млрд руб.Оборот частногонаукоемкого
бизнеса,расположенногонатерритории
Академгородка,превышает15млрдруб.
На территорииАкадемгородкаприпод-
держке правительства РФ в ближайшее
время будут созданы IT-кластер и био-
фармкластер,Центробразования,иссле-
дованийиразработок,Центрфундамен-
тальныхисследованийвобластиобороны
ибезопасности.Ожидаетсясущественное
расширение Новосибирского государ-
ственного университета и создание на
егобазе100новыхлабораториймирового
уровня.Реализациявсехвышеуказанных
решенийприведеткувеличениючислен-
ностинаучныхсотрудниковпримернона
15тыс.чел.Тоесть,Академгородокдол-
женвозрастипочтивдвое.
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Теперь, что касается второго аргу-
мента.Известно,чтоосновныммерилом
в любом споре является практика. Так
вот,Академиянаукимеетвсвоемактиве
290 лет успешного управлениянаукойи
научнымицентрами,подееруководством
былисозданыифункционируюттысячи
научных учреждений, десятки научных
центров.
Что же касается ряда научных проек-

тов, реализуемых сегодня в России вне
РАН,тоихэффективностьсомнительна.
Не хочется смаковать подробности и
пересказыватьрезультатыпроверкиэтих
новоявленныхцентровСчетнойпалатой
и Следственным комитетом России, но
следует отметить, что у Академии наук
никогда ничего подобного не было. Ее
центрыникогданебылизамешанывкор-
рупциииворовствебюджетныхсредств.
Можно с уверенностью сказать, что

на настоящий момент никаких других
эффективно работающих научных цен-
тров,кромеакадемгородковинаукогра-

дов,созданныхприучастииРоссийской
академиинаукиуправляемыхучеными,в
нашейстраненет.Достиженияэтихцен-
тров признаны во всем мире.Широкая
известность научных центровАкадемии
наук как раз и показывает, что наукой
лучшевсегоуправляютученые,специали-
стысвоегодела,ане«управленцы»,дале-
киеотнауки.Вотпочемунужносоздать
ученымвсевозможностидлятого,чтобы
онисамимоглиуправлятьнаучнымицен-
трамиитворитьвнихвоблагогосударства
инародароссийского.
Созданию юридических условий для

развитиянаучныхцентровиспособствует
законопроект«Остатусеакадемгородков
вРоссийскойФедерации».Егопринятия
ужедавнождетнаучнаяобщественность
страны.
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